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Elena Pedrosa. Licenciada en Comunicación Audiovisual y Periodismo y Doctora
en Comunicación Audiovisual especializada en análisis narrativo y semiótico de la
programación televisiva

«Mis proyectos fotográficos son
al mismo tiempo vitales y refle-

jan mis inquietudes íntimas y so-
ciales, con tendencia siempre al

cooperativismo, el apoyo mutuo y
las dinámicas colectivas»

Elena Pedrosa
(Foto de Jorge Fernández Bazaga) 

A
ularia entrevista en este volumen a Elena
Pedrosa, que perteneció en su momento

a la redacción de la revista. Elena es Licen-

ciada en Comunicación Audiovisual y Pe-

riodismo y Doctora en Comunicación Audiovisual es-

pecializada en análisis narrativo y semiótico de la pro-

gramación televisiva, e investigadora por la Universi-

dad de Málaga en el ámbito de la postfotografía y usos

y consumos de la imagen fotográfica en la web 2.0.

Trabaja como profesora de Fotografía Artística en la

Escuela de Arte San Telmo en Málaga y también im-

parte talleres especializados en la Profesionalización

del Artista Fotógrafo o centrados en la Fotografía para

el Autoconocimiento con colectivos como Fotoedu-

terapia en Madrid, la Universidad de Almería, la So-

ciedad Fotográfica de Málaga o la Escuela Apertura,

Enrique Martínez-Salanova
Director de la Revista Aularia
emsalanova@gmail.com



entre otros. No ha dejado de formarse en psicope-

dagogía y metodología de proyectos en distintos ám-

bitos, escuelas y colectivos, y se ha especializado como

fototerapeuta y arteterapeuta gestalt y en psicología

holística y coaching. En su faceta de artista visual es-

pecializada en proyectos de autor y narrativa con-

temporánea, su trabajo ha sido seleccionado para en-

cuentros y festivales como Descubrimientos Photo-

España 2018, TQ+SUR dentro de PhotoEspaña 2019

en MECA Almería, el II Encuentro de Fotografía Cre-

ativa de Andalucía o el VIII Encontro de Artistas No-

vos EAN8 en Galicia y ha sido expuesto, entre otros,

en el Centro Andaluz de la Fotografía, la Fundación

Valentín de Madariaga en Sevilla, la Universidad de Má-

laga y Almería o el Ateneo de Málaga. Pertenece a la

Unión de Artistas Visuales de Andalucía (UAVA), es

miembro de la Asociación de la Prensa de Málaga

(FAPE-APMA), participando también de los colecti-

vos Fotoeduterapia y No sin Fotógrafas (#NSF). Es

colaboradora de la revista especializada «Clavoar-

diendo Magazine». Como gestora cultural ha traba-

jado como comisaria para el Centro Andaluz de la Fo-

tografía, impulsado y dirigido las Jornadas «Fotogra-

fía y Ciudad» en el VIII Foro de Artistas Plásticos de

la Diputación de Almería y creado el colectivo y la

web FAMA (Fotógrafas Artistas Malagueñas). Su ver-

tiente más social se vuelca en Ediciones y Distribu-

ciones Fantasma. elena.mirandohaciaafuera@gmail.com

Las preguntas que se han hecho a Elena Pe-
drosa

Elena, en tu vida llevas al mismo tiempo la fotogra-

fía, el arte, la enseñanza, el análisis de la realidad y el

compromiso social ¿Cómo las reúnes y manifiestas?

¿qué aportas y qué te aporta la fotografía, cómo co-

menzaste con ella, cuáles son los límites, los objeti-

vos? Detrás de tu cámara siempre estás tú y tu for-

ma de vida ¿cómo haces que tus fotografías integren

tu vida, se conviertan en motor de cambio? ¿Cómo te

manifiestas mediante la fotografía? Cuál es para ti la

fotografía crítica? Planteas la subjetividad como inicio

para mirar y fotografiar, frente a infinidad de corrien-

tes que ponen el énfasis en lo objetivo ¿qué es para

ti la cámara, la visión subjetiva? ¿Y la fotografía como

medio de cambio social? Has utilizado la fotografía ur-

bana para expresar tu idea sobre el territorio, la vida

de la ciudad, la reivindicación de espacios comunes y

solidarios… ¿Cómo lo llevas adelante? ¿Qué puede

aportar la fotografía a una investigación? ¿Documen-

to objetivo, visión subjetiva? ¿Y el activismo social,

cómo lo planteas desde el mundo de la imagen? Há-

blanos un poco de FAMA y de la importancia educa-

dora y social de las exposiciones. ¿Qué deben hacer

los educadores para tener en cuenta los aspectos emo-

cionales, artísticos, de la comunicación? ¿Cómo se tie-

ne, o debe tener, desde las aulas en cuenta el elemento

creativo? ¿Qué papel tienen los poetas en una socie-

dad tecnificada, en la que parece que ya todo está en

la red, para mantener e incrementar el mensaje y las

posibilidades creativas? Como fotógrafa, comunica-

dora, activista, poeta ¿qué es lo más importante que

has aprendido? Alguna anécdota, o situación entra-

ñable, que tenga que ver con tu tarea, o alguna de

tus actividades. ¿Tienes en estos momentos algún pro-

yecto movilizador entre manos? ¿Nos lo puedes co-

mentar? 
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1. Elena, en tu vida llevas al mismo tiempo la
fotografía, el arte, la enseñanza, el análisis
de la realidad y el compromiso social ¿Cómo
las reúnes y manifiestas?

La multiactividad ha estado presente en

mi manera de acercarme a la vida y al mun-

do desde que me conozco, por mi curio-

sidad por la investigación y el aprendizaje

y la pasión e intensidad de mi carácter, y supongo que

también debido a mis neurosis particulares. En reali-

dad las facetas que comentas se manifiestan en mí

de manera orgánica y no premeditada, suponen una

simbiosis lógica que deriva en el trabajo integral y en

red que he estado desarrollando en los últimos cin-

co años. De mi docencia parte la inquietud por pro-

fundizar en pedagogía, comunicación y proyecto fo-

tográfico, así como surge también la necesidad de

acercarme a una vertiente psicológica y de coaching
que me ayuda a acompañar mejor a mi alumnado y a

los fotógrafos a los que asesoro. 

De mi compromiso social parte el concepto de no se-

paración del arte y la vida, que hace que mis proyectos fo-

tográficos sean al mismo tiempo vitales y reflejen mi in-

quietudes íntimas y sociales, con tendencia siempre al co-

operativismo, el apoyo mutuo y las dinámicas colectivas. 

2. ¿Qué aportas y qué te aporta la fotografía,
cómo comenzaste con ella, cuáles son los lí-
mites, los objetivos?

Es una herramienta y un estilo comunica-

tivo para conectar con otros, como lo es la

emoción de la escritura poética o la refle-

xión discursiva del ensayo, y nace de una necesidad de

expresar y experimentar desde la reflexión profunda. 

Creo que, en una sociedad cada vez más polarizada,

maniquea y estandarizada, que tiende a la comunicación

superficial a causa de la incesante y poco ética tecno-

logización de la vida cotidiana, lo más importante que

puedo aportar es la intención crítica (radical en cuan-

to a la definición «que va a la raíz»), de leer profunda-

mente y con consciencia todos los puntos de vista po-

sibles sin etiquetar ni pretender ser adalid de la verdad

absoluta, que es el gran vicio de los periodistas, para

intentar que otros se paren también en esa reflexión

profunda al mirar imágenes que piden pararse a des-

entrañar su lenguaje interno, y a digerir despacio, y que

dan lugar a sumar otros discursos aparte del puramen-

te visual.  Los límites ya los explica ampliamente la obra

«Fotografía y verdad» de Joan Fontcuberta. 

Mis objetivos particulares están cada vez más aleja-

dos de la mercadería oficial y la institucionalización del

arte, en este proceso de autoborrado que me lleva a

revisar continuamente mi perfil y mis movimientos y de

qué manera me afectan y afectan a lo de fuera. 

3. Detrás de tu cámara siempre estás tú y tu
forma de vida ¿cómo haces que tus fotografí-
as integren tu vida, se conviertan en motor de
cambio?

Los artistas podemos llegar a ser un poco

egocéntricos, y en realidad hay una parte de

mí que utiliza la fotografía a modo de ca-

tarsis, pero también como investigación de

mi propio yo a través de lo que veo en la imagen. Es

una de las facetas de la arteterapia y la gran potencia-
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lidad de la fotografía como herramienta de expresión

de un discurso íntimo y personal. Cuando comencé a

hacer este uso de la «fotografía-espejo» me di cuenta

de que, al igual que a mí me muestra verdades que me

sorprenden y que no alcanzo a expresar y/o descu-

brir de otra manera, son motor de cambio porque otros

también se reflejan en ellas y se sienten menos solos

en su particularidad, de alguna manera les ayuda a com-

prenderse a sí mismos como a mí me ayuda a com-

prenderme y a comprender al mundo. 

En el ámbito social, quizá es una intención que no

puedo dejar de poner ahí en el centro, más que un lo-

gro en sí. Sobre todo en el aspecto de la reflexión an-

tidesarrollista, que alerta sobre el peligro de la tec-

nologización y contaminación de la vida, sobre la des-

trucción de ecosistemas tanto vegetales y animales

(reflejado en mi trabajo «Deriva en el Poniente plas-

tificado») como sociales, en torno al concepto de gen-

trificación (en el origen de mis proyectos «Entren

sin llamar» y «Por tiempo limitado», por ejemplo). 

Fotografío desde las tripas, no sé hacerlo de otra

manera. No me interesa la fotografía estética y com-

placiente. Y no creo en la objetividad, en absoluto, por

eso soy más artista que documentalista. 

4. ¿Cómo te manifiestas mediante la fotogra-
fía? Cuál es para ti la fotografía crítica?

El término «crítico», así como las acep-

ciones de «alternativo», «radical», «social»

y también «político», tienen tantos mati-

ces que acaban tergiversándose y desacti-

vándose como generadores de cambio. Entiendo que

para mí el motor es, quizá, preguntarme sobre aque-

llo que se aleja del statu quo. Lo que está ampliamen-

te aceptado por todos se convierte en dogma y pa-

radigma oficial. Es entonces cuando a mí me empieza

a picar la curiosidad por saber qué hay más allá, y qué

otros puntos de vista menos dogmáticos y universa-

lizados (los de los márgenes, los rechazados y censu-

rados, los no subvencionados, los que no interesan

al poder) pueden nutrirme con su riqueza. 

Creo que poner en duda lo establecido es lo ver-

daderamente útil en la labor de los artistas, docen-

tes y pensadores. Ponernos en duda a nosotros y a

la sociedad complaciente y reduccionista que habita-

mos, poner en duda lo consabido y lo que se da por

hecho, continuamente. Se supone que ese era el ori-

gen de la ciencia. 

5. Planteas la subjetividad como inicio para
mirar y fotografiar, frente a infinidad de co-
rrientes que ponen el énfasis en lo objetivo
¿qué es para ti la cámara, la visión subjetiva?

No creo que sea un planteamiento mío

en exclusiva. Creo que la objetividad de

la imagen fotográfi-

ca es un debate ini-

cial interesante para los fotó-

grafos noveles. Recuerdo como,

al comenzar la carrera de Co-

municación Audiovisual, el pri-

mer tema de base que aborda-

mos fue la imposibilidad de ob-

jetividad de la fotografía. Sin embargo, al continuar mi

formación como periodista me sorprendió que se in-

sistiera, por encima de la evidencia, en la objetividad

del reportero gráfico y del periodista como dogma.

En esta sociedad capitalista, patriarcal y competitiva,

en la que los medios de comunicación están com-

prados por los «filántropos» más poderosos del pla-

neta, entiendo que la objetividad es imposible. 

Además, ya nos hablaba Flusser en su reflexión «Por

una filosofía de la fotografía» de cómo los fotógrafos

actuamos como «funcionarios» con respecto al «apa-

rato» que es la cámara fotográfica, que sólo puede ob-

tener como producto aquello que puede proporcio-

nar el «programa» del aparato en sí. Hoy, con la cre-

ciente invasión de la telefonía móvil y la obligación de

entrar en el paradigma de lo «Smart» por fuerza, te-

nemos claro que sólo podemos funcionar según el

programa preestablecido de esas máquinas a través

En una sociedad en la
que los medios de co-

municación están compra-
dos por los «filántropos», la
objetividad es imposible 
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de las cuales nos expresamos, que son, no lo olvide-

mos, limitadas y limitantes. La subjetividad es lo que

somos, y el error es pretender convencernos de que

somos otra cosa. Platón sería un referente a revisar

en profundidad en esta sociedad del espectáculo que

habitamos. 

6. ¿Y la fotografía como medio de cambio so-
cial? 

Yo, con Susan Sontag, creo que la foto-

grafía por sí misma desactiva la inquietud

de cualquiera para implicarse en un cam-

bio social. Hacen falta otras herramientas

de discurso y pensamiento profundo. La fotografía

puede ser un catalizador

emocional que prenda

una chispa, que llame la

atención del espectador

para «cazarlo» y derivar-

lo hacia otro sitio, pero

sin otros lenguajes menos

superficiales, entiendo

que no puede llegarse a

expresar una reflexión que lleve a plantarse un cam-

bio social. Estamos inmersos ya en una deriva propa-

gandística tan fuerte, en un imaginario colectivo tan

arraigado, que creo que haría falta una revolución en

demasiados ámbitos como para que el cambio social

fuera posible. Empiezo a ser bastante pesimista. Estos

dos últimos años me han hecho perder casi toda la

esperanza. 

7. Has utilizado la fotografía urbana para ex-
presar tu idea sobre el territorio, la vida de la
ciudad, la reivindicación de espacios comu-
nes y solidarios… ¿Cómo lo llevas adelante?

En realidad, como he explicado ante-

riormente, he utilizado la fotografía como

herramienta para registrar mi paso subje-

tivo, íntimo y personal por la ciudad, de

manera que mi inconsciente ha hablado de esa mez-

cla de conceptos que llevo en el estómago, en el co-

razón y en la mente tras la experiencia con movi-

mientos sociales, desde los que reivindicamos la re-

cuperación de las calles, con lecturas de antropólo-

gos como David Harvey, con experiencias con co-

lectivos como el Grupo de Estudios Antropológicos

«La Corrala» de Granada, con documentación des-

de fuentes como el Observatorio Urbano de Antro-

pología de Barcelona, o la experiencia compartida con

los vecinos del Cabañal en Valencia, la Casa del Aire

en Granada o La Chanca en Almería. No se trata de

registrar, sino de imprimir la huella de la náusea y de

la angustia propia en un soporte exterior para que no

duela dentro. Y que ese dolor traducido en imagen,

si se contagia, sirva a otros para emocionarse en la

búsqueda y la reflexión consciente. 

8. ¿Qué puede aportar la fotografía a una in-
vestigación? ¿Documento objetivo, visión sub-
jetiva?

Como investigadora consciente de los

sesgos de la investigación, no creo que la

fotografía pueda ser prueba de nada. Es-

tudiar semiótica es ver clara esa evidencia. 

Sólo puedo aportar puntos de vista, verdades parciales,

particulares, con las que determinados afines puedan sen-

tirse identificados y que faciliten uniones para crear cosas

juntos, en pequeñas comunidades que se retroalimenten

diferenciándose de otras que son, desgraciadamente, in-

compatibles con nuestra vida. Entiendo que no puede exis-

tir un imaginario tan global y unificado como el que se pre-

tende actualmente a nivel político y social. El monoculti-

vo mata la biodiversidad, la simbiosis, el apoyo mutuo

que está en la base de nuestra biología, la cadena de la vida

que parte de la relación entre plantas e insectos en el

exterior, de la relación entre virus y bacterias, nuestra mi-

crobiota, en el interior. Creo que es una buena reflexión

de la que partir para establecer paralelismos en el mun-

do del ser humano, tanto en el ámbito social como en el

de la mirada, que al fin y al cabo son uno mismo. 

No puede existir un
imaginario tan global

y unificado como el que se
pretende actualmente a
nivel político y social 
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9. ¿Y el activismo social, cómo lo planteas des-
de el mundo de la imagen?

No me planteo el activismo social desde

el mundo de la imagen, por lo que he ex-

plicado anteriormente. La imagen es sólo

un lenguaje que utilizo por necesidad per-

sonal, como el escrito, para poder expresar lo que sien-

to, y a la vez, otra manera de llegar a otros, mero ca-

nal de comunicación de emociones que sirvan para ca-

zar la atención de mi público objetivo. Como hacen los

informativos de televisión o los anuncios de las vallas

publicitarias en su significación del mundo cotidiana-

mente, dejando su huella en el imaginario de otros. 

10. Háblanos un poco de FAMA y de la impor-
tancia educadora y social de las exposiciones. 

En la web colectivofama.com recopilo, a

modo de comisariado virtual, la obra de Fotó-

grafas Artistas Malagueñas. Luego lanzo la pro-

puesta de crear juntas una red de apoyo mu-

tuo, y de ahí surgen acciones como exposiciones o charlas. 

El colectivo FAMA es más una intención de crear co-

munidad que un proyecto educador y de cambio social.

Es una apuesta que hago y en la que implico, por nece-

sidad propia, y quizá de manera egoísta, a otras compa-

ñeras, afines en unas cosas y menos afines en otras, con

la esperanza de aprender a crear un ecosistema cultural

y vital en mi ciudad en un momento de dificultad para

todas, precisamente desde la idea de la no estandariza-

ción del arte y la cultura, con la intención de aportar des-

de mi experiencia otra manera de mirar los procesos

creativos y divulgadores, a través de la unión de fuerzas

individuales que conformen algo colectivo. Es un pro-

yecto aún en proceso de definición y autodescubrimiento.

Nuestra intención es crecer juntas y ser cada vez más

una unión que nazca de las propias diferencias que ob-

servamos y que nos nutren. 

11. ¿Qué deben hacer los educadores para te-
ner en cuenta los aspectos emocionales, ar-
tísticos, de la comunicación? 

Leer, investigar, experimentar, divulgar.

Acercarse a otros modos de hacer, vivir y

sentir. Dar cabida, también, a lo que no en-

tienden o no comparten. Permitir que exis-

tan: ya sabemos que hoy lo que no se nombra o no

sale en la foto, no existe. 

12. ¿Cómo se tiene, o debe tener, desde las
aulas en cuenta el elemento creativo? 

Personalmente, no creo que existan fór-

mulas, ni un elemento o ingrediente clave,

estoy en contra de que algo «tenga que ser»

o «deba ser» de una manera concreta. 

Como Pedro García Olivo, entiendo que la creati-

vidad y la vida se aniquila en las escuelas, y surge de

manera libre en las experiencias y relaciones no me-

diatizadas. Mi opinión es que la función de las escue-

las es adoctrinar en un dogma social imperante, en la

imposición de una estructura que deforma cualquier

posibilidad de particularidad

y fluir vital natural. 

Como me encuentro den-

tro de este sistema (no exis-

te ya posibilidad de elegir es-

tar fuera, al menos para mí),

intento ser muy consciente

de ello para hacer a otros, y

hacerme a mí misma, el menor daño posible. Intento ser

muy respetuosa conmigo misma y con los demás, ya que

no puedo hacer otra cosa. 

Barrio de Vallecas. Madrid

Experiencias que he
vivido con mis alum-

nos, que son, como acabo
de explicar, parte de lo que
soy y de lo que aprendo

Barrio de Lagunillas. Málaga
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13. ¿Qué papel tienen los poetas en una socie-
dad tecnificada, en la que parece que ya todo
está en la red, para mantener e incrementar el
mensaje y las posibilidades creativas?

Como ya expresamos en la acción «An-

tibanderín 87» en El Zaguán, Almería, en 2012,

con el colectivo «Fandango Revolución», que

derivó en la publicación del fanzine «Contra

la poesía, hacia la poesía» de Jose A. Miranda en Edicio-
nes Fantasma, la poesía mercantilista y mercantilizada no

nos salva de nada. La poesía por otros medios, que co-

nocían bien los situacionistas y que a nosotros nos lle-

ga por influencia del Grupo Surrealista de Madrid, es la úni-

ca esperanza de vivir y compartir la poesía que es la vida.

La red es sólo un soporte más, y nosotros apostamos

por la permanencia de lo material. 

14. Como fotógrafa, comunicadora, activista,
poeta ¿qué es lo más importante que has
aprendido?

Es una pregunta difícil, que sólo puedo

contestar desde la impronta actual, tras es-

tos dos años de autocrítica. Creo que, qui-

zá, lo más importante que he aprendido es

a ser consciente de que, por

mucho que se intente ser de

otra manera, para amoldar-

se a la imagen o la función

que se espera de una desde

fuera, no se puede evitar la

autenticidad que grita por

manifestarse desde dentro.

La fotografía, como materia, al final siempre nos re-

mite a la esencia, que es la luz. 

Recuerdo un proyecto de una antigua alumna, Gema

Ciudad, a la que le perdí la pista hace años, que se

llamaba «Reset», en el que utilizó todos los trabajos

que había realizado durante el curso para hacer una

performance y obra final que partía de la destrucción

de todo lo que había hecho. Lo siguiente que creó, y

no sé si lo último, fue su Proyecto Final del Ciclo de

Fotografía, que comenzaba de cero: observando el re-

flejo simple de la luz y captándolo con la cámara como

un entomólogo. Quizá algo parecido a lo que expe-

rimentaron surrealistas como Man Ray o Moholy Nagi.

Quizá una acción como la que nuestro paisano Jorge

Rueda pretendió al final de su vida y obra. Quizá ins-

piradora incluso de mi propio «Proceso de autobo-

rrado» actual. Lo importante, siempre, es lo de den-

tro. Lo demás son sombras irreales que proyectamos. 

15. Alguna anécdota, o situación entrañable,
que tenga que ver con tu tarea, o alguna de
tus actividades.

Cualquiera de las que he vivido con mis

alumnos, que son, como acabo de explicar,

parte de lo que soy y de lo que aprendo,

mis referentes artísticos y vitales, en oca-

siones incluso mi impulso y razón última de mis ac-

ciones, mis compañeros de experiencias, y por tan-

to, de vida. Por supuesto también con compañeros

que dejan huella, como la de mi amiga Silvia Díaz del

Valle, que ya no está físicamente a mi lado. 

Y, sin duda, el recuerdo de lo vivido, en lo artístico

y en lo humano, con Gabriel Martínez López, gracias

a la labor de comisariado del proyecto «Almerías. Fo-

toensayos sobre la sociedad almeriense» que me con-

fió Rafael Doctor Roncero para el Centro Andaluz de

la Fotografía en 2017. 

Barrio de la Almedina. Almería

La creatividad y la vida
se aniquila en las es-

cuelas, y surge de manera
libre en las experiencias y re-
laciones no mediatizadas
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16. ¿Tienes en estos momentos algún proyecto
movilizador entre manos? ¿Nos lo puedes co-
mentar?

En estos momentos cierro mi intensa y

múltiple labor como artista y gestora cul-

tural «hacia afuera», y mi contacto con el

mundo «líquido» y virtual de las redes di-

gitales, para centrarme en mi proceso de fluir creati-

vo y vital «hacia adentro» y ocuparme de mi cuerpo

físico y anímico, con todo lo investigado y aprendido

sobre salud en estos años. A nivel cultural, permane-

ceré enfocada en el proyecto que comparto con mi

compañero Jose A. Miranda, «Ediciones Fantasma»,

con dos próximas publicaciones que saldrán a la luz a

partir de septiembre, ya que es la labor que conside-

ro más necesaria para el momento social que vivimos. 

17. ¿Algo más que quieres trasmitir para Au-
laria y sus lectores?

A Aularia y quienes estáis detrás con

vuestro impulso y esfuerzo, mi infinito agra-

decimiento, siempre, por dar cabida a mis

reflexiones y creaciones desde hace tan-

to tiempo, en toda su diversidad y evolución viva. A

sus lectores, les pido por favor que orienten tam-

bién sus cámaras y el latir de sus entrañas para co-

nectar con las afueras, con los límites, con los mati-

ces, con los márgenes, con las minorías, que también

existen. Todos necesitamos que existan para sobre-

vivir. 


